
05A2013年10月23日 星期三 首席编辑／李喆 校对／王惠 组版／莉莉

河洛评谭
来稿请寄：lywbpl@163.com 一经采用，即奉薄酬

有征集也该有反馈 龙门 站ee
水席标准化，“真不同”会成“真相同”？

■微论撷英

■洛浦听风

政府“发函求情”是角色越位

本报特约评论员 佘宗明

□本报新闻观察员 洛谭

权力本身放低姿态，让市民在细节处感受到自
己的声音被尊重，其意义不用赘言。而让征集民意
的程序真正起到官民互动的作用，重要的是建立征
求意见的后续反馈与公开制度。

新浪微博、腾讯微博@洛阳晚报#龙门e站# 洛阳晚报官方微博，最爱洛阳最懂你

昨天晚报说，我市制定的
《洛阳水席质量与服务规范》等
5 项河南省地方标准下月实
施。洛阳水席咋做，胡椒、味
精、醋该放多少，都有讲究。然
而在吃上，重口难调众所周
知。水席搞标准，咋样？

不少网友说，出租车有标
准，旅游有标准，洛阳水席也该
有标准。@农技推广员：没有
规矩，不成方圆。湘菜辣，川菜
麻，粤菜甜，洛阳水席也该有自
己的地道味儿。@清风遥遥：
水席不单单是一道道菜的简单
叠加，而是一种文化。要传承
文化，就要立法定规保护，就得
有标准。

水席标准不是定早了，而
是定晚了。@Miss 杨小六：近
几年，兰州牛肉拉面在全国遍
地开花，这跟其推广行业标准
不无关系。@陕西冯燮认为，
至少有了标准，店家操作就有
了依据，消费者判断会更加方
便，这本身就是进步。@不是
疯子就是聋子：早该定标准了。

很多人不理解。@艾米
lisa 认为，就像谈恋爱一样，如
果每次都规定相同的时间、地

点、内容，那还有啥情趣？@李
钫说梦想还没有实现：吃就该
讲究花样，真要统一口味儿了，
像我等这种重口味儿的大吃
货，怎么办呀？@未动涟漪：我
觉得就是一顿饭的问题，非把
这么简单的事整复杂了，好累。

推广水席标准，不利于推
陈出新？@快评柳叶刀：洛阳
水席正因为各具特色、无法复
制，才吸引了众多中外游客。
如果统一标准、千席一面，“真
不同”不就变成“真相同”了
吗？@木易 Cherrie：烹饪作为
一种文化，本来就需要不断地
推陈出新，以满足人们多变的
舌尖享受。像工业产品那样硬
性标准化，反而不利于弘扬水
席文化。

标准制定该不该很具体？
@马家大院：大的框架标准是
必要的，但不要过细，太呆板。
@洛阳郑小卫：在卫生、流程等
大方面有标准也没啥，至于细
如口感、上菜次序等，还是别干
预为好。@喜小贝：特色饮
食是好是坏，真正的标准还
是食客的嘴巴，哪家好吃吃
哪家。 （魏春兴）

绘图 雅琦

【新闻背景】 2010年10月
30日，太原市晋源区古寨村发
生违法强拆事件，村民孟福贵被
强拆者棒击致死。事发后，太原
市中院对17人做出一审判决。
今年9月，此案由山西省高院裁
定重审。庭审时，死者家属孟建
伟发现两份由晋源区政府发给

两级法院、请求“慎重量刑”的公
函。（10月22日《新京报》）

强拆打人致死，基于其恶劣
程度与恶性影响，依“罪刑法定”
原则，本就该重典严惩。而今，
涉事区政府请求“考虑疑犯方的
减刑诉求”，只替单方说话，却未
虑及受害方利益，求情意图不言

自明。更何况，政府逾越正当程
序，给法院发函，涉嫌以行政干
预司法。

政府“发函求情”，是角色越
位。而要实现个案正义，亟须政
府、法院各方遵循规则、恪守本
分，避免在你侬我侬、暧昧不清
中忘了边界。

昨日，市交警支队在本地论坛上发帖“求建议”：九都
路改造提升工程已经开工，交警部门计划设置道路中央隔
离护栏，将拟订备选的4个设计方案广泛征求意见。

爱洛阳，喜欢夸家乡，这是众所公认的洛阳人的特
点。爱得越深，操心越多。对家里的大事小事，市民们都
愿意说一说。所以，对主动“求建议”的部门，先结结实实
赞一个！

权力本身放低姿态，让市民在细节处感受到自己的声
音被尊重，其意义不用赘言。而让征集民意的程序真正起到
官民互动的作用，重要的是建立征求意见的后续反馈与公开
制度。因为不少人都有这样的感觉，许多大家关心的公共讨
论，对于最终结果都难有实质性影响，或者即使有影响大家
也不知道：从议题设置到节奏把握，从方案调整到最终落定，

“众议”仅仅是一个不得不执行的程序，或是一种姿态。
意见征集了，如何整理？如何反馈？如何公开？哪些

建议可操作性很强或者很有道理？哪些意见十分中肯可
以采纳？一些颇有代表性的意见为何不被采纳？

…………
这些问题如果总是无解或被忽视，不仅民意是否能真

正影响决策不好说，市民的参与意识也会不断减弱。
当然，有时候，对相关部门来说，市民对城之大事的参

与热情会难于应付。但从目前来看，怎样建设良好的沟
通、表达渠道，怎样让征求意见发挥实效，从观念到操作手
段，官民都在“摸着石头过河”。只要愿意做，就能找到好
办法。

而最重要也最可喜的是，在关于城市决策的讨论中，
洛阳市民正获得越来越多的发声机会。

房子闲置3年，房产税翻番；闲置5年，政府组织流浪汉
入住；闲置7年，收归地方政府所有。

——国务院参事室参事陈全生建议，解决目前房价高
涨应处罚空房，比如可以向德国学习这一举措

星巴克中国咖啡馆面积要远大于美国，因为大多数中
国客户喜欢在店里逗留，一待就是几小时，而80%的美国客
户拿到咖啡就走。

——针对中国官方媒体的暴利指责，星巴克中国与亚
太区总裁卡尔弗回应称，中国咖啡店利润率并不比美国高


